

CULTE DU DIMANCHE 20 JUIN 2021

PAROISSE REFORMEE DE THIONVILLE

3^e DIMANCHE APRES LA TRINITE / LE MESSAGE DE LA RECONCILIATION

Le Fils de l'homme est venu chercher et sauver ce qui était perdu (Luc 19 : 10)

PRELUDE MUSICAL

ACCUEIL ET SALUTATION

Nous célébrons ce jour le troisième dimanche après la Trinité. Le Fils de l'homme est venu chercher et sauver ce qui était perdu.

En son Nom béni éternellement je vous souhaite la bienvenue en ce Lieu Saint où nous devons Église, mais c'est Dieu lui-même, l'Hôte invisible de notre célébration, qui vous accueille, et c'est encore Lui qui vous bénit, au Nom du Père, du Fils, et du Saint-Esprit. Amen !

[Adorons le Seigneur](#)

ADORATION (Psaume 103 v 1 à 13)

Mon âme, bénis l'Éternel ! Que tout ce qui est en moi bénisse son saint Nom ! Mon âme, bénis l'Éternel et n'oublie aucun de ses bienfaits ! C'est Lui qui pardonne toutes tes offenses et te guérit de tous tes maux. Il réclame ta vie à la tombe, et te couronne d'amour et de tendresse. Il comble de biens tes vieux jours, et renouvelle, comme l'aigle, ta jeunesse.

L'Éternel est miséricordieux et bienveillant, lent à la colère et plein d'amour. Il n'agit pas envers nous selon nos fautes, ni selon nos offenses. Comme les cieux dominant la terre, fort est son amour pour qui le craint. Aussi loin qu'est l'Orient de l'Occident, Il met loin de nous nos péchés. Comme un père est tendre pour ses enfants, l'Éternel est tendre pour ceux qui le craignent

Louez donc l'Éternel, vous toutes les nations, célébrez-Le, vous tous les peuples ! Car sa bonté pour nous est grande, et sa fidélité dure à toujours. Louez l'Éternel !

CANTIQUE	243 (1-2)	Grand Dieu nous te bénissons
----------	-----------	------------------------------

PRIÈRE DE LOUANGE

Dieu très bon, tu es attentif à ceux qui cherchent un sens à leur vie, et tu les rejoins jusque dans leur égarement. Sois au milieu de nous, par la puissance de l'Esprit-Saint. Accorde-nous d'entendre ta voix qui nous appelle auprès de toi, et qui nous invite au partage de la joie retrouvée. Par Jésus-Christ, ton fils, notre Seigneur, qui vit et règne avec toi le Père tout-puissant, dans l'unité du Saint-Esprit, pour les siècles des siècles. Amen !

LOI DE DIEU

[Écoutons, bien-aimés, quelle est la volonté de Dieu pour nous :](#)

Si vous vivez selon la chair, vous mourrez ; Mais si par l'Esprit vous faites mourir les actions du corps, vous vivrez. Car tous ceux qui sont conduits par l'Esprit de Dieu sont fils de Dieu. Marchez donc selon l'Esprit (Romains 8 : 13-14)

[En méditant cette volonté, nous-nous rendons bien compte que nos actions du corps prennent du pas sur les actions de l'Esprit. Je nous invite en conséquence à confesser nos faiblesses :](#)

PRIÈRE D'HUMILIATION

Seigneur Dieu, nous reconnaissons devant toi notre penchant aux actions du corps, au détriment des actions de l'Esprit. Nous n'avons aucun mérite à faire valoir devant toi. C'est pourquoi nous implorons ton pardon. Lave-nous de toute souillure, et pour l'amour du Christ, aie pitié de nous, Seigneur pardonne. Amen !

DECLARATION DU PARDON

Écoutons maintenant la réponse du Seigneur à notre prière :

Le salaire du péché, c'est la mort ; Mais le don gratuit de Dieu, c'est la vie éternelle en Jésus-Christ, notre Seigneur (Rm 6 : 23).

Que tous ceux dont la repentance est sincère et qui croient en Lui reçoivent de Dieu le pardon et l'absolution de leur péché. Amen !

Et toi, mon âme, bénis le Seigneur et n'oublies aucun de ses bienfaits ! Manifestons alors notre reconnaissance à Dieu en chantant, tous debout, le cantique :

CANTIQUE	243 (3-4)	Grand Dieu nous te bénissons
----------	-----------	------------------------------

CONFESSION DE FOI

Confessons notre foi chrétienne à partir de l'expression contemporaine de la foi qui apparaît à l'écran :

Nous croyons en Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus-Christ et notre Père, de qui vient toute chose, et par qui nous sommes.

Nous croyons en Jésus-Christ, notre Serviteur et notre Libérateur, mort et ressuscité pour tous les hommes.

Nous croyons en l'Esprit-Saint, qui nous conduit à la foi. Il nous rassemble dans l'Église, pour attendre et annoncer un monde nouveau. Amen !

PRIERE D'ILLUMINATION

Seigneur, nous voici devant ta Parole, nous voici devant toi. Tu es la source de toute vie. Tu connais et tu sais ce qui nous habite. Qu'aujourd'hui encore tu aies le dernier mot, Seigneur.

Ouvre-nous à ta Parole qui bientôt sera lue et bientôt déclamée. Rends-nous pleinement attentifs. Donne-nous une joie qui ne s'éteint jamais, et fais-nous comprendre ce que tu attends de nous. Sois béni pour les siècles des siècles. Amen

LECTURES BIBLIQUES

MICHEE 7 : 18-20

18. Quel Dieu est semblable à toi, qui pardonnes l'iniquité, qui oublies les péchés du reste de ton héritage ? Il ne garde pas sa colère à toujours, car il prend plaisir à la miséricorde.

19. Il aura encore compassion de nous, il mettra sous ses pieds nos iniquités ; Tu jetteras au fond de la mer tous leurs péchés.

20. Tu témoignes de la fidélité à Jacob, de la bonté à Abraham, comme tu l'as juré à nos pères aux jours d'autrefois.

1 TIMOTHEE 1 : 12-17

12. Je suis reconnaissant envers celui qui m'a fortifié, Jésus-Christ notre Seigneur, car il m'a jugé digne de confiance en m'établissant à son service,

13. Moi qui étais auparavant un blasphémateur, un persécuteur, un homme violent. Cependant, il m'a été fait grâce parce que j'agissais par ignorance, dans mon incrédulité.

14. Et la grâce de notre Seigneur a surabondé, avec la foi et l'amour qui sont en Jésus-Christ.

15. Cette parole est certaine et entièrement digne d'être reçue, que Jésus-Christ est venu dans le monde pour sauver les pécheurs, dont je suis le premier.

16. Mais il m'a été fait grâce afin que Jésus-Christ montre en moi le premier toute sa patience et que je serve ainsi d'exemple à ceux qui croiraient en lui pour la vie éternelle.

17. Au roi des siècles, au Dieu immortel, invisible et seul sage, soient honneur et gloire aux siècles des siècles ! Amen !

LUC 15 : 1-10

1. Tous les collecteurs d'impôts et les gens de mauvaise vie s'approchaient de Jésus pour l'entendre.

2. Et les pharisiens et les scribes murmuraient, disant : Cet homme accueille des gens de mauvaise vie, et mange avec eux.

3. Mais il leur dit cette parabole :

4. Quel homme d'entre vous, s'il a cent brebis, et qu'il en perde une, ne laisse les quatre-vingt-dix-neuf autres dans le désert pour aller après celle qui est perdue, jusqu'à ce qu'il la retrouve ?

5. Lorsqu'il l'a retrouvée, il la met avec joie sur ses épaules,

6. Et, de retour à la maison, il appelle ses amis et ses voisins, et leur dit : Réjouissez-vous avec moi, car j'ai retrouvé ma brebis qui était perdue.

7. De même, je vous le dis, il y aura plus de joie dans le ciel pour un seul pécheur qui se repent, que pour quatre-vingt-dix-neuf justes qui n'ont pas besoin de repentance.

8. Ou quelle femme, si elle a dix drachmes, et qu'elle en perde une, n'allume une lampe, ne balaie la maison, et ne cherche avec soin, jusqu'à ce qu'elle la retrouve ?

9. Lorsqu'elle l'a retrouvée, elle appelle ses amies et ses voisines, et dit : Réjouissez-vous avec moi, car j'ai retrouvé la drachme que j'avais perdue.

10. De même, je vous le dis, il y a de la joie devant les anges de Dieu pour un seul pécheur qui se repent.

Le ciel et la terre passeront, mais la Parole de Dieu ne passera point. Amen !

CANTIQUE	405	Mon Dieu, mon Père
----------	-----	--------------------

PRÉDICATION

"Je vous le dis, il y a de la joie devant les anges de Dieu pour un seul pécheur qui se repent" (V 10).

Les trois paraboles de Luc 15 qui portent sur la brebis égarée, la pièce perdue et le fils prodigue sont taillées selon le même modèle et ont la même finalité. Le texte qui nous est proposé en méditation parle de la brebis égarée, puis de la pièce perdue. Pour notre gouverne spirituelle je nous propose une lecture pour aujourd'hui de la pièce égarée et retrouvée. Mais une lecture de la brebis égarée reviendrait au même.

Le prétexte ou le point de départ c'est la critique virulente des Pharisiens et les Maîtres de la Loi contre Jésus. Ils l'accusent de proximité avec les pécheurs et "les gens de mauvaise vie" (V 2). C'est que les Pharisiens et les Maîtres de la Loi sont des Juifs très religieux, experts de la Loi. Ils pensent savoir exactement comment Dieu veut que les gens se comportent. Ils trouvent que c'est insupportable et terrible que Jésus qui affirme connaître Dieu, passe son temps avec des gens aussi mauvais. Jésus réplique sous la forme de trois paraboles qui ont la même finalité.

Puisque c'est la parabole de la pièce égarée et retrouvée qui nous intéresse, nous pouvons observer de prime abord que cette parabole est une scène de la vie quotidienne. Elle serait le reflet de notre vie matérialiste caractérisée par le monopôle et l'emprise de l'argent sur les êtres et sur les choses. Le texte en question nous présente une femme qui a perdu sa pièce, et qui s'acharne à la retrouver, puisqu'elle y tient beaucoup, au point de faire le ménage dans sa maison, pour la retrouver. Et lorsque la bonne femme la retrouve, elle organise même une fête, car sa joie doit être partagée. Il faut savoir associer les autres à sa joie ! On peut la comprendre : elle a perdu une pièce sur les dix qu'elle possède. Une sur dix, c'est beaucoup, et nous ferons certainement de même si nous perdons un dixième de nos économies, ou dix pour-cent de notre épargne.

Mais, bien-aimés, s'arrêter sur cette lecture essentiellement matérialiste et économique de notre parabole, c'est faire fausse route, puisque nous savons très bien qu'avec les paraboles de Jésus, il convient toujours d'aller au-delà de l'énoncé. Il nous faut dès lors relire le texte selon une autre approche, l'approche évangélique. C'est que, à travers notre parabole, Jésus nous fait une promesse, une promesse qui concerne chacun d'entre nous. Jésus nous promet que *tout ce qui est perdu peut-être retrouvé*, Il nous enseigne que *tout ce qui se perd peut se retrouver*. Si j'avais à formuler un thème pour cette prédication, un mot d'ordre pour ce message, ça serait celui-là : *Tout ce qui se perd peut se retrouver*. Et si nous considérons la chose dans sa symbolique, nous verrons que la pièce perdue peut être assimilée aux fruits de l'Esprit, elle représente les fruits de l'Esprit : la foi, l'espérance, la paix, l'amour, la bienveillance, la patience ..., autant de vertus que nous pouvons perdre et retrouver, suite au travail de Celui qui tient à sa pièce. Car tout ce qui se perd peut se retrouver.

Frères et sœurs dans le Seigneur, comme cette femme, nous aussi, nous avons déjà perdu, ou risquons de perdre quelque chose ou quelqu'un, qui était important pour nous, qui pouvait même donner sens à notre vie. Et généralement, quand cette perte arrive, elle ne prévient pas, elle nous prend au dépourvu, car on ne l'a pas vu venir, elle nous tombe dessus, et on se demande comment cela est-il possible !

Mais nous pouvons pousser notre analyse plus loin. Car si nous pouvons perdre quelque chose ou quelqu'un, nous pouvons également être perdu pour quelqu'un, sans forcément savoir

d'ailleurs que nous lui manquons. Dans le déroulement de notre vie, quelqu'un peut nous manquer, et inversement nous pouvons manquer à quelqu'un. La perte peut donc être réciproque : nous risquons toujours de perdre ou d'être perdu.

Cependant, Jésus nous montre dans notre parabole qu'il y a assurément quelqu'un qui cherche toujours ce qui est perdu, à l'image de cette femme qui cherche sa pièce de monnaie dans sa maison. Elle fait alors tout son possible pour retrouver sa pièce. L'Évangile nous montre que pour rechercher sa pièce, elle allume la lampe, elle balaie le sol, elle cherche avec soin et détermination. Dans sa démarche, nous pouvons discerner l'action même de Dieu. Jésus veut nous faire comprendre qu'à l'image de cette femme, Dieu peut faire preuve d'une infinie patience, d'une grande détermination, d'un soin minutieux dans sa recherche, et ce dans un seul objectif : Retrouver et sauver ce qui est perdu. Tel est le message de cette parabole de la pièce perdue et retrouvée. Nous sommes ici enseignés que ce qui est perdu pour les hommes ne l'est pas pour Dieu. Dit autrement : Avec Dieu, rien ne se perd, tout se retrouve. C'est essentiel de le savoir.

Bien-aimés, Dieu en Jésus-Christ vient nous chercher dans notre vie, et nous retrouver là où nous sommes perdus, dans nos faiblesses, dans nos découragements, dans notre manque de foi véritable, d'espérance et d'amour, nous qui avons tendance à nous éloigner de Dieu. Et l'image est saisissante : Jésus est proche de ceux-là que les Scribes et les Pharisiens désignent par le vocable "pêcheurs" ou encore "gens de mauvaise vie". C'est donc pour nous un message d'espérance, car même ces "gens de mauvaise vie", Dieu les recherche sans cesse, dans son amour et dans sa miséricorde.

On peut donc affirmer que l'essentiel du message de Jésus dans cette parabole consiste dans la recherche de ce qui est perdu. La recherche de ce qui est perdu constitue en fait le centre de la culture humaine et de la vie tout court. Il s'agit pour l'homme de rendre possible la vie, là où, dans la nature, la vie se serait probablement perdue, là où elle n'aurait plus été possible. Nous tous et notre société toute entière, nous essayons de rendre la vie possible. Chacun le fait à travers son métier et ses engagements, dans les sciences et techniques, le droit, la politique, l'éthique, la religion et que sais-je encore ? C'est ce que Jésus met en évidence à travers la Bonne Nouvelle de l'Évangile.

La pièce égarée (ou la brebis perdue), c'est l'Homme que Jésus est venu chercher et sauver. Dieu en Jésus-Christ s'acharne toujours à retrouver et à sauver toute personne, sans distinction sociale, sans faire le tri ou le tamis, car personne ne doit être oublié ou laissé pour compte. Nous avons, à travers cette parabole de la pièce perdue, la certitude que Dieu nous cherche déjà et qu'Il finira par nous trouver, par nous rejoindre dans notre vie personnelle. Dieu dans sa grâce et sa bienveillance, recherche sans cesse chacun d'entre nous, jusqu'à ce qu'Il l'ait retrouvé. Ce qui provoque une joie céleste. Avec l'image humaine de la joie, Jésus nous révèle la bonté divine et comment Dieu se complaît avec le retour de l'égaré, c'est-à-dire celui qui s'est éloigné du péché.

L'amour de Dieu en Jésus-Christ se déploie ainsi dans toute sa splendeur. C'est Dieu qui cherche ce qui était perdu jusqu'à ce qu'Il le retrouve. Dans cet aspect de la parabole résonne un message qui s'adresse à chacun de nous : Quel que soit notre valeur au regard de la société, Dieu nous donne une valeur incroyable. Cette valeur ne dépend ni de nos mérites, ni de nos diplômes, ni de notre position sociale, ni de quoi que ce soit. C'est donc l'amour inconditionnel de Dieu qui est mise en exergue dans cette parabole de la pièce perdue et retrouvée. Cette

parabole nous dit : *Si tu te sens perdu, sache que Dieu te cherche, et qu'Il t'a déjà trouvé par Jésus-Christ.* Mais, voyez-vous, cette vérité nous met au travail, nous aussi et à notre tour.

En effet, nous sommes aussi encouragés à chercher à notre tour ce qui est perdu ! Nous pouvons dès lors nous reconnaître dans cette femme qui cherche sa pièce perdue, ou ce berger qui cherche sa brebis égarée. C'est que quand Jésus cherche ce qui est perdu, Il invite également les hommes et les femmes à participer à cette recherche. Et lorsque nous reconnaissons que Dieu est venu nous chercher, nous devenons à notre tour des participants à la recherche, nous devenons des serviteurs associés. On peut donc affirmer qu'il y a en nous à la fois la pièce perdue, et le désir de ressembler à la femme qui cherche sa pièce.

Bien-aimés avons certainement déjà fait l'expérience d'une perte. Nous avons déjà perdu, peut-être des parents, des amis, des projets qui n'ont pas abouti. Des tentatives de réconciliation ont échoué, nous n'arrivons pas à mettre en valeur certaines compétences que nous avons en nous. Peut-être même, avons-nous du mal à "lâcher" certaines choses perdues qui jalonnent notre vie. Guérir d'une ancienne blessure, ou d'une blessure mal cicatrisée du cœur, passe souvent par un lâcher-prise, un processus de deuil et de renouveau. Lorsque nous parvenons à identifier, à accepter qu'il y ait des choses perdues, qu'il y aura toujours des choses perdues dans notre vie, c'est ainsi que nous pourrons aussi être plus sensibles aux appels à l'aide des autres, qui nous entourent.

En vérité, nous sommes tous éloignés de ce que nous voudrions être. Et nous avons besoin d'y être ramenés. Si la prise de conscience d'être perdu se fait dans la solitude, le fait de retrouver ce qui est perdu déclenche une immense joie. Cette joie se partage. Même Dieu ne s'en prive pas ! Partout où ce qui était perdu est retrouvé, il y a de la joie sur la terre et au Ciel.

De même, leur dit-Il, il y a de la joie devant les Anges de Dieu pour un seul pécheur qui se repent. Amen !

INTERLUDE

CANTIQUE

405

Mon Dieu mon Père

ANNONCES / OFFRANDES

PRIERE D'INTERCESSION / ORAISON DOMINICALE

Intercédons auprès de Dieu :

Seigneur Dieu, quand bien même les mots nous manquent pour prier, devant toi, nous-nous tenons, avec tout ce qui fait notre vie : Nos petits bonheurs et nos marques de tendresse, les questions et les doutes qui nous tenaillent, et ce désir insatiable que notre vie trouve un sens. Que ta Parole nous communique l'espérance !

Devant toi, nous-nous tenons avec les autres : Celles et ceux qui nous sont chers, celles et ceux que nous ne savons pas aimer ou que nous avons blessés, celles et ceux qui sont au fond du gouffre, et qui n'en peuvent plus d'appeler et d'attendre dans les prisons, les hôpitaux, les maisons de retraite, celles et ceux qui se sont égarés loin des sentiers du Seigneur. Que ta Parole leur communique l'espérance !

Devant toi, nous-nous tenons avec les étrangers parmi nous : Celles et ceux qui subissent le poids des discriminations, en particulier les plus menacés parmi eux, les migrants, les demandeurs d'asile, les sans-papiers. Qu'ils soient accueillis par des regards de sympathie, des gestes de solidarité, et que ta Parole leur communique l'espérance !

Devant toi nous-nous tenons avec les acteurs de réconciliation : Celles et ceux qui luttent pour la justice, qui œuvrent pour la paix, qui s'engagent pour la sauvegarde de la création. Que ta Parole encourage et soutienne leurs efforts !

Seigneur, tu es notre espérance. Reçois notre prière au Nom de Jésus-Christ, ton Fils bien-aimé, Lui qui nous a appris à te prier ainsi :

Notre Père qui es aux Cieux.

Que ton nom soit sanctifié. Que ton règne vienne.

Que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.

Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour.

Pardonne-nous nos offenses.

Comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.

Et ne nous laisse pas entrer en tentation. Mais délivre-nous du mal.

Car c'est à toi qu'appartiennent

Le règne, la puissance et la gloire Aux siècles des siècles Amen

BENEDICTION

Recevez la bénédiction du Seigneur

Que la grâce de notre Seigneur Jésus-Christ, l'amour de Dieu le Père, et la communion du Saint-Esprit soient avec vous, aujourd'hui et pour les siècles des siècles ! Partez maintenant : Vous êtes aimés de Dieu ! Vous êtes bénis de Dieu ! Amen !

CANTIQUE	17	Une flamme en moi
POSTLUDE		